



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud

OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

59.º CONSEJO DIRECTIVO

73.ª SESIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DE LA OMS PARA LAS AMÉRICAS

Sesión virtual, del 20 al 24 de septiembre del 2021

CD59/DIV/8
Original: inglés

**PALABRAS DE APERTURA DEL EXCMO. DR. TEDROS ADHANOM GHEBREYESUS,
DIRECTOR GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD**

**PALABRAS DE APERTURA DEL EXCMO. DR. TEDROS ADHANOM GHEBREYESUS,
DIRECTOR GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD**

20 de septiembre del 2021

**59.º Consejo Directivo de la OPS
73.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas**

Excelentísimo doctor Fernando Ruiz Gómez de Colombia, Presidente del Consejo Directivo,
Doctora Carissa Etienne, Directora Regional de la OMS para las Américas,
Excelencias, estimados colegas y amigos:

Buenos días. Me complace acompañarlos desde Kabul (Afganistán).

Lamento profundamente que, por segundo año consecutivo, no podamos celebrar una reunión presencial, pero espero que el próximo año sí podamos reunirnos en persona.

Que lo logremos o no dependerá de nosotros. Está en nuestras manos, puesto que tenemos a disposición todos los medios necesarios para detener la transmisión del virus y salvar vidas: medidas sociales y de salud pública eficaces; pruebas rápidas y fiables; oxígeno, que es esencial para salvar vidas; y vacunas.

Las metas de la OMS a nivel mundial se centran en dar apoyo a todos los países para que vacunen al menos a 10% de su población para fines de este mes, a 40% para fines de este año y a 70% de la población mundial para mediados del año próximo.

Me alegra que, en la Región de las Américas, casi 90% de los Estados Miembros ya hayan alcanzado la meta de 10%; no obstante, menos de un tercio ha llegado a la meta de 40%.

La OMS y la OPS continuarán brindándoles apoyo por intermedio del Mecanismo COVAX para aumentar la disponibilidad de las vacunas.

Mientras nos esforzamos por poner fin a la pandemia, debemos asimilar las enseñanzas que nos deja, muchas de las cuales están reflejadas en el orden del día de esta semana, como la necesidad de aumentar la producción local,

la importancia del enfoque de “Una salud”,

el poder de la inmunización,

la importancia de los sistemas de salud resilientes, entre muchas otras.

Como ustedes sabrán, se han publicado muchos informes y estudios sobre la respuesta mundial frente a la pandemia, incluido el informe del Panel de Alto Nivel del G20.

Nuestro análisis de estos documentos arroja cuatro ejes esenciales en los que es necesario actuar.

En primer lugar, una mejor gobernanza a nivel mundial.

Hay varias propuestas de nuevos mecanismos de gobernanza. Es esencial que cualquier mecanismo de este tipo sea inclusivo y equitativo, y que permita rendir cuentas.

Considero que un instrumento internacional vinculante sobre la preparación y respuesta frente a las pandemias proporcionará el marco legal tan necesario para la seguridad sanitaria mundial, establecerá las reglas del juego y profundizará la solidaridad entre las naciones.

En segundo lugar, un mayor y mejor financiamiento de las iniciativas nacionales y mundiales de preparación y respuesta.

Es fundamental que no se creen instituciones financieras nuevas para proporcionar nuevos mecanismos de financiamiento sino que estos se canalicen a través de las instituciones ya existentes, a fin de no continuar fragmentando la arquitectura sanitaria mundial.

En tercer lugar, mejores sistemas e instrumentos en todo el espectro del enfoque de "Una salud".

La OMS ya ha dado los primeros pasos para la creación de estos instrumentos.

Este mes inauguramos el Centro de Información de la OMS sobre Pandemias y Epidemias en Berlín, y hay varias iniciativas más en desarrollo.

Y en cuarto lugar, una Organización Mundial de la Salud fortalecida, empoderada y financiada con medios sostenibles en el centro de la arquitectura sanitaria mundial.

Hoy me reuní en Kabul con representantes del gobierno talibán para dialogar sobre la manera en que la OMS continuará brindando apoyo a la salud de la población afgana.

Esta semana también tuve la oportunidad de visitar el Líbano, para comprender mejor los desafíos a los que se enfrenta ese país y la manera en que la OMS está brindando apoyo a su sistema de salud.

Las dos situaciones me recuerdan los motivos por los que el mundo necesita a la OMS y los motivos por los que estos países necesitan nuestro apoyo. Ambas situaciones son acuciantes, los sistemas de salud están al borde del colapso y ya ha habido muertes por la falta de acceso a medicamentos esenciales.

La OMS, conformada por 194 Estados Miembros y 152 oficinas en los países, tiene un mandato mundial único, un conocimiento práctico único, un alcance mundial único y una legitimidad única a los ojos del mundo.

No obstante, ya hace varias décadas que se ve debilitada por el desequilibrio entre las contribuciones señaladas y voluntarias que se destinan a la Organización, que distorsiona nuestro presupuesto y limita nuestra capacidad de ofrecer lo que los Estados Miembros esperan de nosotros.

Es esencial poner fin a este desequilibrio si queremos que la OMS sea la institución independiente e influyente que necesita el mundo.

Celebro que esta semana tengan previsto considerar el informe del Grupo de Trabajo sobre la Financiación Sostenible, y espero con ansias el resultado de sus deliberaciones.

Excelencias, estimados colegas y amigos:

Quisiera hacerles cuatro pedidos concretos.

En primer lugar, les pedimos que se comprometan a continuar con su labor sobre la base de un enfoque integral basado en el riesgo para prevenir la transmisión y salvar vidas.

En segundo lugar, les pedimos que nos apoyen en el camino hacia el cumplimiento de las metas mundiales de vacunación, tanto en la Región de las Américas como en el resto del mundo.

En tercer lugar, les pedimos que nos apoyen en la formulación y adopción de un acuerdo internacional vinculante sobre la preparación y respuesta frente a las pandemias.

Y en cuarto lugar, les pedimos que nos apoyen para lograr una OMS fortalecida mediante el respaldo a las iniciativas que apuntalen el mandato de la Organización y mediante el compromiso de hacer historia revirtiendo el desequilibrio actual entre las contribuciones señaladas y voluntarias.

Excelencias:

Agradezco una vez más su ardua labor y su apoyo a la OMS en este momento tan apremiante.

Esperamos con ansias continuar recibiendo su apoyo a nuestra labor conjunta destinada a promover la salud, mantener seguro a nuestro mundo y atender las necesidades de los grupos más vulnerables.

Quisiera además aprovechar la oportunidad para transmitirles los saludos del personal de la OMS que se encuentra aquí en Kabul.

Muchas gracias.
